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这两天，当年的健力宝足球队
在广州重聚。当年的健力宝青年队教
练朱广沪，被称为“ 健力宝一代”的
球员李铁、隋东亮、张效瑞、陶伟等人
到场，让无数资深球迷唏嘘不已。这
一次20周年纪念性质的重聚，是为了
召集原青年队成员组建明星足球队，
重走当年路，于年底造访巴西。

这当然是早已没有了当年风光
的健力宝，策划的一场打怀旧牌的
商业事件，但它仍然触动了很多
人———20年过去了，中国足球探索
了那么多的模式，除了“ 健力宝一
代”稍微算是成功，至今成功并坚持
的，几乎没有。时间让当年意气风发
的少年变成了中年，时间却没能冲
淡这种悲哀感。所以，这次的重聚，
记者希望能真正给中国足球带来点
思考，而别仅仅是一次商业包装的
怀旧———它不应该是《 红楼梦》剧
组的重聚，不应该是F4的重聚。

20年前，中国足球和健力宝合
作，组建中国健力宝少年队赴巴西
留学，这一举动被称之为是中国足
球一次大胆的尝试和革新，亦带给
国人无限希望。这批球员中，后来出

了著名的李金羽、李铁、隋东亮、张
效瑞等“ 四小天鹅”，以及后来大红
大紫的李玮峰、郑智。从某种程度上
来说，这支队伍在培养球员方面，确
实取得了尚不错的成绩。它给球员们
的影响是深刻的，所以健力宝前掌门
人李经纬今年去世时，李金羽会怀念
这位“ 改变很多人命运的老人，我永
远都铭记的恩人”；队员们重聚时，
还在天津泰达踢着主力的李玮峰会
如诗人一般说，“ 我们的脸庞被岁月
刻画出痕迹，但是我们对足球的热爱
却如从前一样炽诚，从未改变”。

它对中国足球大方向的影响，
却在1998年戛然而止，这也是这支
队伍至今让人遗憾的。由于球员的

“ 产权不清”，到1998年底，足协做
出了解散球队、球员挂牌转会的决
定，健力宝全队队员最终被各地方
俱乐部“ 瓜分”一空。它四分五裂的
命运，带着强烈的象征意义：这批队
员被中国足球消费光了之后，中国
足球的整体水平，一代不如一代。

李玮峰说，“ 健力宝”在中国足
球发展轨迹上，是一个时代的符号。
我们不能说，那个时代就一切全对、

什么都美好，但可以说的是，此后，
由于中国足球的内耗，我们对模式
的探讨、尝试，却完全停滞了。单从
中国足球整体水平层面，我们陷入
了一个恶性循环，前景悲观限制了
选材范围、选材收缩加剧了前景的更
悲观，所以，中国足球不要说世界杯，
连在亚洲的位置都已经让人慨叹了。
青少年足球、大众基础，都曾经被一
片愁云以及假球黑哨所笼罩。上港队
的核心武磊就坦率地说：和当年的球
员们相比，我们的水平是在倒退，因
为选材、训练，都不如当年。

健力宝这次的重聚，主办方表示
是为了“ 将足坛探索精神传承下去，
为足坛发展带来影响”。希望这不仅
仅是个美好的愿望，或者仅仅是个商
业上的口号。中国足球在完成了扫赌
打黑的大动作后，新一轮的改革已经
开始，而国家层面对足球改革的干
预，也让外界感觉到了乐观，在大框
架已经确定的前提下，对具体模式的
探索更显得尤为必要和迫切。

所以，别只怀旧吧，重走当年
路，更要走出中国足球的新路！

记者 陈宏

本报讯 记者 陈宏 国际足联代
表大会日前正在毛里求斯举行，张吉
龙也在国际足联执委会上正式走完
了程序，当选执委会委员，任期到
2015年。被问及任期到后是否会继续
竞选执委时，张吉龙说，自己有这个
意愿，但这需要中国足协“ 通盘的战
略性考虑”。

虽然在得到了亚足联支持后，张

吉龙当选国际足联执委已经没有悬
念，但是，按照程序，他还需要在国际
足联走完程序，“ 通过了”才能算数。
昨天，他也完成了这一步。

张吉龙是接替因卷入哈曼贿选丑
闻而被国际足联禁足的斯里兰卡人马
尼拉，增补为国际足联执委的。马尼拉
今年4月被禁足后产生的国际足联执
委职位空缺至今，应国际足联要求，亚

足联须提名新的人选。亚足联新任主
席萨尔曼提名张吉龙增补。张吉龙的
成功增补也意味着亚足联获得4个满
额的国际足联执委席位，其他三人是
萨尔曼、阿里王子、马库迪，他也成为
东亚唯一一名国际足联执委代表。

张吉龙表示，在中国足球目前这
种现状下，有人能够在国际足联组织
里任职，最起码能够体现出中国足球

的发展和存在。对于中国足球如何发
展和提高，还有待于和中国足协不断
地磨合，以真正在国际组织里行使中
国足球人应该有的权利。自己将为东
亚足球、亚洲足球、中国足球的发展
和提高发挥应有的作用。

在任期至2015年结束之后，张吉
龙会否考虑继续竞选？他表示，虽然他
本人有这个意愿，但这需要中国足协有

一个通盘的战略性考虑，应该有战略眼
光、部署、发展目标，这至关重要，“ 当
然我首先也得先得到大家的认可”。

当然，张吉龙的这一点也让不少
球迷感觉不那么舒服———张吉龙在亚
足联和国际足联都颇有声望，对中国足
球的贡献也非常之大，但他在国际上的
影响力却时时刻刻受到中国足协的牵
制，很多人都为他感觉不值。

本报讯 记者 杨羡之 备战亚锦
赛的中国男篮，正在新帅扬纳基斯
的率领下进行紧张的训练。不过，
队伍中始终缺少了核心球员：易建
联。由于联赛结束之后便奔赴美国
进行个人的技术特训，阿联的归期
迟迟未能确定。不过，近日球队方
面已经和易建联进行了沟通，不出
意外的话，他将在6月初便正式回归。

按照之前公布的热身计划，中国
男篮将于6月初奔赴澳大利亚，先后
与澳大利亚队进行两场热身赛。这将
是检验新一届中国男篮，同时也是新
帅扬纳基斯进一步认识球队的好机
会。不久之前，扬帅便已经明确表示，

“ 我将会带16名队员前往澳洲，到时
候，这些球员都会获得上场比赛的机
会。这不是说比赛的意义有多么重
大，主要是能够给我们这支队伍一个
很好的锻炼机会。”

不过，由于错过了办理签证的时
间，王哲林和郭艾伦最终无法随队一
同前往，这也让扬帅颇为遗憾。“ 我听
说国奥的一些队员有天赋，我期待他
们来到这儿以后，看他们如何理解和
执行我的战术理念。很可惜，这次他们
无法跟我们一起去。”扬纳基斯说，“ 对
于每一个球员，我的态度都是一样的。
我会花很多的时间观察，看他们表现
如何。至于裁员，目前我还没有决定。”

好在，目前队伍中最重要的球员
即将归来。据悉，国家队方面在与易

建联沟通之后，已经基本确定将阿联
回归的时间定在6月初。只是由于一
些原因，阿联回归的航班需要进行一
些更改。目前，易建联正在改签机票，
具体回归时间将由改签的机票时间决
定。对于这位目前国家队的核心，扬纳
基斯也是多次表达了期待之情，“ 我
知道他很多年了，他是一个很好的队
员。希望他回来之后，能够带动队员打
得更凶狠，有更强烈的求胜欲望。”

无独有偶，最近阿联在接受采访
谈到国家队之时，给出的态度也与扬
纳基斯如出一辙。“ 这两年，我在国
家队的担子比较重。随着年龄的增
长，自己意识到需要场上呼应得多一
些，做得多一些，去鼓励全队。”易建
联说，“ 我希望在自己打球的这几年
里，我们男篮在世界大赛上能有所突
破，从排名以及比赛中能战胜一些强
队，给球员和球迷一些信心。”

至于自己个人的未来发展，阿联
先是表示自己和家人花了整整一个
夏天的时间来考虑要不要回归CBA，
但是最终决定之后自己并没有后悔，

“ 起码拿到了总冠军。”至于未来是
否还有可能再度前往NBA，阿联的
态度也与以往的回答并未差异，“ 如
果有好的时机我当然希望回去，但这
要取决于很多的事情，我会用平静的
心态去看待它。”值得一提的是，男
篮前往澳大利亚进行拉练，目前还并
未确定易建联是否会随队前往。

健力宝重聚，别只整成怀旧

男篮澳洲拉练在即
阿联6月初回归

健力宝队老照片。


